



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LA COMARCA DE LA RIBEIRA SACRA-COUREL:

Grupo de desarrollo rural Ribeira Sacra-Courel

A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial

Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TÉCNICA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOCRÁTICO



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE LA RIBEIRA SACRA-COUREL

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.



COSE
SEMILLEROS DE ESPAÑA



AFG
Asociación Forestal de Galicia



FAFCYLE
Asociación Andaluza Forestal de Cultivo, Asociación para la Conservación del Bosque y la Silvicultura.



FAE
FEDERACIÓN AGRO ECOSISTEMA



UNIVERSIDAD
DE SALAMANCA



UNIVERSIDAD
DE SALAMANCA

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**

Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)



DESARROLLO TERRITORIAL INTEGRAL

Breve historia

El Grupo de Desenvolvimento Rural Ribeira Sacra-Courel (GDR) se constituyó en 2016 con el propósito de impulsar proyectos de desarrollo sostenible en una amplia zona rural de Galicia, englobando 13 municipios en las comarcas de Lemos, Quiroga, Sarria y Os Ancares.

Desde su creación en 2016, el GDR ha promovido iniciativas para frenar la despoblación y dinamizar el territorio, con un claro enfoque en el emprendimiento rural. Desde ese año hasta 2019, aprobó 72 proyectos, invirtiendo casi 3,8 millones de euros, generando más de 20 empleos y consolidando más de 140.

A su vez, el GDR ha impulsado el Geoparque Montañas do Courel, el primer geoparque en Galicia y noroeste de España reconocido por la UNESCO, lo que también le permitió obtener el prestigioso Premio AGADER. En 2021, la zona se convirtió en la séptima Reserva de la Biosfera de Galicia, abarcando la Ribeira Sacra y las sierras del Oribio y Courel, una extensión de más de 300 000 hectáreas.

Página web: <https://ribeirasacracourel.es/>

Objetivos

- Promover proyectos productivos en sectores como el agrario, forestal, agroalimentario y turístico, fomentando la modernización y la innovación.
- Facilitar la transformación, comercialización y distribución de producciones locales.
- Apostar por el turismo rural vinculando recursos paisajísticos, culturales, geológicos, arqueológicos y etnográficos con fines turísticos, educativos y recreativos.
- Promover itinerarios náuticos-terrestres en los ríos Sil y Miño, experiencias turísticas en el Geoparque Montañas do Courel y el Destino Courel enfocadas en gastronomía, naturaleza y arte urbano.
- Impulsar su potencial como destino turístico cultural y religioso, a través de proyectos de cooperación transnacional.
- Fijar población y combatir la despoblación: apoyar a emprendedores del territorio, ofreciendo apoyo técnico y económico para incentivar la puesta en marcha de pequeñas iniciativas.
- Liderar acciones para habilitar tierras sin uso e impulsar su aprovechamiento, así como promover “aldeas modelo” como oportunidad para revitalizar entornos rurales.

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

No existe información específica publicada sobre el perfil sociodemográfico de las personas asociadas o participantes del GDR Ribeira Sacra-Courel. Las fuentes disponibles destacan aspectos organizativos, territoriales y de actividad, pero no ofrecen datos como edad, género, formación o procedencia de los asociados.

Lo que sí se sabe es que los beneficiarios de los proyectos incluyen desde emprendedores individuales hasta asociaciones culturales y empresas locales, como panaderías, centros de día, carpinterías o tiendas de productos locales, distribuidos por los 13 municipios integrantes del GDR. Por lo que su alcance es bastante amplio.

Descripción de las BP

En octubre de 2023, el GDR organizó una jornada de exaltación de las carnes de vacuno (de buey y vaca) en Rubián, en el espacio del antiguo mercado de ganado. Se invitó principalmente a restauradores de los 13 municipios del GDR para mostrarles la elevada calidad de la carne producida en la zona. Se ha decidido seleccionar esta experiencia como buena práctica debido a que la acción produce una serie de beneficios dentro del desarrollo rural de las comarcas sobre las que actua el GDR.

Por un lado, esta acción destaca un producto local de alta calidad que, en ocasiones, pasa desapercibido ante otras producciones como la láctea. Al visibilizar y explicarlo a los restauradores, se abre la puerta a su incorporación en menús y ofertas gastronómicas locales. Este hecho fomenta un enlace directo entre quienes crían el ganado y quienes sirven el producto al consumidor, fortaleciendo el circuito local y creando oportunidades reales de negocio.

Por otro lado, más allá de una presentación teórica, los profesionales asistentes aprendieron con ejemplos prácticos, desde la cocción hasta la maduración, fomentando la creación de espacios de transmisión de saberes rurales culturales que pueden enriquecer el tejido económico y social de la zona.

A su vez, resulta especialmente relevante, dentro del marco de la Reserva de la Biosfera Ribeira Sacra y Sierras del Oribio y Courel (que el GDR apoya activamente), las actuaciones realizadas para gestionar y conservar bosques de castaños y masas frondosas, especialmente en municipios como Folgoso do Courel, Quiroga y otros. Estas acciones incluyen la limpieza selectiva de matorrales, eliminación de ramas muertas y poda en unas 8 ha de bosques de castaños (Comunidades de Montes de Seceda en Folgoso do Courel), la mejora de 42 ha de frondosas, mediante desbroces para favorecer el crecimiento de especies diversas y el impulso de la participación de propietarios públicos y privados en la conservación de estos espacios de interés comunitario.

Perspectiva de género

El Grupo de Desarrollo Rural Ribeira Sacra Courel integra la **perspectiva de género** como un eje transversal de sus actuaciones, entendiendo que la igualdad entre mujeres y hombres es una condición imprescindible para la cohesión social y el desarrollo integral del territorio. Esta perspectiva se manifiesta de manera concreta en la puesta en marcha de **iniciativas de sensibilización, formación y prevención de la violencia machista**, especialmente adaptadas al contexto rural, donde la dispersión poblacional, el envejecimiento y la falta de recursos especializados pueden agravar la situación de las mujeres víctimas de violencia.

En este sentido, el GDR Ribeira Sacra Courel ha mostrado un **firme compromiso con la erradicación de la violencia de género** mediante su participación activa en la campaña “O rural contra a violencia de xénero”, organizada por la Xunta de Galicia a través de la Agencia Gallega de Desarrollo Rural (AGADER). Esta iniciativa, desarrollada en noviembre con motivo del **Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer (25 de noviembre)**, supuso una movilización colectiva en todo el territorio gallego, articulada en torno a una **andaina simultánea** en los 24 GDR de Galicia. En el caso del GDR Ribeira Sacra Courel, la marcha tuvo lugar en el municipio de **Triacastela**, un enclave simbólico por su vinculación al Camino de Santiago y a la identidad rural gallega.

La jornada concluyó con la **lectura de un manifiesto público y la realización de actos simbólicos frente al Ayuntamiento**, donde se reafirmó el compromiso de las instituciones, asociaciones y ciudadanía en la lucha contra la violencia de género. Más allá de su dimensión simbólica, la actividad representó un ejercicio de **participación social y comunitaria**, visibilizando la problemática en espacios rurales donde,

con frecuencia, la violencia permanece oculta por el aislamiento geográfico, el desconocimiento de los recursos disponibles o la persistencia de roles tradicionales.

La acción formaba parte de un **programa más amplio de prevención y sensibilización**, impulsado por un convenio de colaboración entre la Xunta de Galicia —a través de las consellerías de Medio Rural e Igualdade—, los propios GDR gallegos y la **Agencia de Turismo de Galicia**, con el respaldo del **Pacto de Estado contra la Violencia de Género**. Este marco permitió dotar a las actuaciones de un enfoque integral, que combina la **concienciación social**, la **educación en igualdad** y la **puesta en valor del territorio** como espacio de convivencia libre de violencia.

El objetivo central de la iniciativa fue **visibilizar la violencia de género en el medio rural**, subrayando que también en los pueblos y aldeas gallegas esta problemática exige atención, recursos y compromiso colectivo. A través de un formato accesible y participativo como la andaina, se logró **involucrar a la ciudadanía**, tejiendo una red de apoyo y sensibilización que recorrió más de **80 kilómetros a lo largo de distintas rutas del Camino de Santiago**, símbolo de conexión, comunidad y esperanza.

Además de la marcha, el GDR Ribeira Sacra Courel y los demás grupos participantes organizaron **acciones complementarias** para reforzar la conciencia social y el empoderamiento femenino: exposiciones temáticas, charlas y coloquios, concursos escolares de sensibilización, proyecciones de documentales y la habilitación de **puntos de información y atención a víctimas**. Estas actividades contribuyeron a generar un entorno más informado, empático y vigilante frente a cualquier forma de violencia o discriminación hacia las mujeres.

De este modo, el trabajo del GDR Ribeira Sacra Courel se alinea con los **Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)**, especialmente con el **ODS 5 (Igualdad de género)** y el **ODS 11 (Comunidades sostenibles)**, promoviendo un medio rural que sea seguro, equitativo y participativo. La incorporación de la perspectiva de género no se limita a un compromiso teórico, sino que se traduce en **acciones reales de impacto social**, capaces de transformar actitudes, crear redes de apoyo y reafirmar la idea de que la igualdad y la erradicación de la violencia de género son tareas compartidas, esenciales para el bienestar y la sostenibilidad del territorio.

Qué necesidad resuelve

El GDR Ribeira Sacra–Courel (Grupo de Desenvolvimento Rural) trabaja para resolver una serie de necesidades clave del territorio rural que abarca como:

1. Despoblación y envejecimiento

El territorio del GDR sufre pérdida continua de población y un alto grado de envejecimiento, con jóvenes que emigran y núcleos rurales cada vez más vacíos. Esto afecta a la vitalidad económica, los servicios y la conservación del patrimonio.

El GDR financia e impulsa proyectos de emprendimiento rural, pone en valor recursos endógenos (como vino, castaña, miel, ganadería), y apoya actividades que generen empleo local para fijar población.

2. Desempleo y falta de oportunidades económicas

Existen pocas oportunidades laborales, especialmente fuera de la agricultura tradicional o el turismo estacional. También hay limitaciones para emprender por falta de formación, acceso a financiación o redes de apoyo.

El GDR activa líneas de ayuda del programa LEADER (cofinanciado por fondos europeos) para proyectos productivos. Ofrece asesoramiento técnico para personas emprendedoras.

3. Abandono del territorio y del paisaje rural

Muchos terrenos agrícolas y forestales están abandonados o infrautilizados, lo que favorece incendios, pérdida de biodiversidad y degradación del paisaje cultural. También se pierden saberes tradicionales sobre el uso de la tierra y los recursos.

El GDR participa en la movilización de tierras sin uso, apoyando proyectos como aldeas modelo o recuperación de sotos de castaños. También apoya prácticas sostenibles y de bajo impacto que combinen desarrollo económico con conservación.

4. Turismo poco estructurado y disperso

Aunque la Ribeira Sacra es un destino emergente, muchos municipios tienen poca capacidad para atraer y gestionar visitantes, y no hay una oferta homogénea ni sostenible.

El GDR apoya la creación de experiencias turísticas organizadas, con valor añadido (gastronomía, cultura, arte, ecoturismo). Impulsa iniciativas vinculadas al Geoparque Montañas do Courel y el turismo fluvial por el Miño y el Sil.

Dificultades encontradas

Una de las mayores dificultades percibidas es la falta de relevo generacional y el envejecimiento del entorno.

Los proyectos que el GDR impulsa (agroalimentarios, forestales, turísticos) a menudo encuentran poca gente joven dispuesta a quedarse o emprender en la zona. Hay falta de personas formadas o con perfil técnico para continuar actividades productivas o innovadoras.

Como consecuencia, aunque hay ayudas disponibles, falta quien las aproveche, especialmente en zonas de montaña o poco accesibles (Courel, Quiroga...). A su vez, muchas personas del territorio desconocen lo que hace el GDR o cómo acceder a sus ayudas y programas. Hay una escasa cultura participativa, y los procesos de planificación local no siempre incluyen activamente a mujeres, jóvenes o colectivos vulnerables.

Claves del éxito

Una de las claves del éxito del GDR Ribeira Sacra-Courel es su capacidad de colaboración institucional. El GDR mantiene una relación fluida con la Xunta de Galicia, AGADER, los 13 ayuntamientos del territorio y otras entidades públicas y privadas. Esto le permite acceder a recursos técnicos y económicos, coordinar acciones compartidas (p. ej., jornadas, campañas de sensibilización, iniciativas turísticas) y formar parte de redes autonómicas y estatales.

Contacto de la entidad:

info@ribeirasacracourel.es

Rúa Doctor López Lallana 6, 1.^º D, 27340 Bóveda (Lugo)

+34 982 874 314



TR Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia

Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



COSE
SEGURO ALIMENTAR

SEGURO ALIMENTAR

AFG
Asociación Forestal de Galicia

FAFCYLE
Asociación Andaluza Forestal de Cofradías

FEDERACIÓN
AGRO
ECOSISTEMA

Universidad de Salamanca

UNIVERSIDAD
DE SALAMANCA